

vient lui disputer l'honneur de la puissance dans cette modeste église : son nom couvre celui de Marie, cette vénération secondaire pour le martyr efface bientôt l'hommage rendu à la mère de Dieu. Beaucoup plus tard et vers la fin du XVI<sup>e</sup> siècle, la Vierge de Fourvière eut la réputation de faire des miracles qui, de nos jours encore, forment son auréole ; les pestes qui dans notre ville désolèrent ce siècle et le suivant forcèrent nos pères à lever les yeux vers la colline : le Consulat voua la cité à notre Dame des Grâces, et les chroniques nous affirment que la puissante miséricorde de Marie descendit sur Lyon. Telles sont, pour le passé, les fastes religieuses de Fourvière ; nul n'ignore comment elles se sont continuées jusqu'à nous ! mais pour déterminer le rôle qu'a joué la chapelle considérée comme monument dans l'histoire politique de Lyon, il me faudrait suivre pas à pas l'abbé Cahour, et rapporter son récit presque tout entier, de peur de le décolorer sous ma plume.

J'aime à voir, à Lyon, le clergé marcher sur les traces de l'abbé Pavy, et nous dire ce que furent les monuments religieux ; j'aime à le voir tracer le tableau d'un autre âge et s'efforcer de réveiller l'esprit des générations croyantes : j'aime à l'entendre nous parler de protection divine et des grandes pensées de la mort. C'est là vraiment dans ce saint ministère qu'est bien placée l'âme du prêtre, sa charité s'exalte et son cœur s'abandonne sans crainte et sans fiel aux élans du génie. Ecoutez M. l'abbé Cahour :

« Au moyen âge la cloche de la colline donnait le signal  
 « du couvre-feu des citoyens ; il sonne aujourd'hui pour le  
 « repos des générations qui vinrent prier à l'autel de la  
 « Vierge. La patronne des Lyonnais, du sommet qu'elle  
 « occupe, veille sur deux cités, l'une agitée et bruyante,  
 « l'autre calme et silencieuse ; et lorsque les habitants de la  
 « première vont, après quelques années de travaux, dormir  
 « pour des siècles dans la seconde, ils savent qu'ils seront  
 « sous les yeux et sous la garde de Notre Dame de Fourvière.